
郑州晚报官方微博：http://weibo.com/zzwanbao

媒体媒体
评说评说

本版电子邮箱:wywywy7591@163.com

保安不能“打手化”
近日,一些地方出现保安殴打游客事

件，成为媒体关注的焦点。一件普通的纠
纷，为何引起社会的广泛关注？关键在于
打人的群体不一般。保安是干什么的？
顾名思义，保安是保平安的。保平安的成
了打人的，岂非咄咄怪事。我国的保安队
伍发展得比较晚，也就是近十几年来才渐
渐地盛行起来。保安队伍怎么管？一直是
个模糊概念。在许多百姓眼里，保安是小
区物业或者企业等雇用的人员，应当听雇
主指挥。许多保安也认为，谁发工资就应
当听谁的。其实，这么看是片面的。保安
领的报酬源自社会。比如小区的保安，领取
的报酬来自小区的业主。业主每月缴的物业
费就包含安保费用。物业公司仅仅代表业
主把费用发给他们。 ——《人民日报》

“著名商标”市场评
价才是真

近日,广东省工商局发布公告称,徐福
记、腾讯 QQ 等商标被注销“广东省著名商
标”资格。据悉,广东省著名商标的有效期
为三年,有效期满后需要保留著名商标资
格的,商标所有人应当提出延续申请,包括
徐福记、腾讯 QQ 在内的 82 件商标,此次因
没有申请延续而被注销广东省著名商标
资格。实际上,在市场经济条件下,一种商
标是否驰名和著名,一种产品是否名牌,应
该由市场说了算,每个消费者心中都有一
杆秤,市场和消费者的评价才是最客观的
终极评价。国外并没有政府机构主导的
驰名商标、名牌产品评选,但并不妨碍索
尼、可口可乐成为享誉世界的名牌。如果
说在市场经济起步阶段,政府还有必要以
评选驰名商标、名牌产品的方式引导消费,
现在则完全不必操这个心。而且,各式“招
牌”泛滥,公信力流失,已难以赢得消费者
的认可。 ——《法制日报》

官员被撤职，不到半
年就“复出”？

据报道，曾因上海“11·15”大火被党
内、行政“双撤职”的原上海静安区委副书
记、区长张仁良，2011年11月复出任上海
援疆前方指挥部常务副总指挥，2012年1
月担任中共喀什地委副书记。而同被撤
职的原上海静安区委常委、副区长徐孙
庆，日前出任上海申江两岸开发建设投资
(集团)有限公司副总裁。张仁良被撤销行
政职务的时间是在2011年6月，被追认撤
销党内职务的时间是在 2011 年 7 月。从
被撤职到复出，不到半年。所谓的“撤职
处分”，看上去更像是有关部门按下的一
个“暂停键”。舆论“风头”过后，官员还是
官员，只不过挪了个地方而已。公众不认
同“问题官员”复出，其实并非不给犯错的
官员一个机会，而是指向对官员的问责过
于轻纵。 ——《新京报》

公车尾号限行能走多远
近日，发改委会同财政部等17部委共

同制定了《“十二五”节能减排全民行动实
施方案》。方案规定了许多内容，包括“每
天少开一小时空调”“五公里乘坐公共交
通工具”等，但许多人都把目光集中在“公
车限行”上——根据方案，“全国政府机构
公务用车按牌号尾数每周少开一天”——
其中不乏批评质疑的声音。既然是公务
用车，就应该随时准备执行公务。从这个
角度讲，我们只能这么理解公车限行的举
措：要么是公车太多了，每周限行一次也
不会影响公务活动；要不就是把公车使用
当做一项福利待遇，希望通过公务人员的

“牺牲”来助推节能减排。否则，将有限的
公车刻意限行，就是怠于行政，就是资源
闲置。这显然是更大的浪费，与“节能减
排”的初衷南辕北辙。我们常说要警惕

“形象工程”。事实上，形象工程既反映在
土木工程上，也体现在行政决策中。

——《京华时报》

话说得当然很好听。他们不仅强制海鲜排档
点菜时必须使用四联点菜单，其中有一联还必须给
消费者，而且要求店家必须在点菜核算价格后，也
就是下厨前让消费者签字，对方认可后才能下厨。
既如此，作为消费者的游客掏再高的价钱，从“严格
意义上”说，也就“不能算欺诈宰客”了。

可真的如此吗？我们来看看。
一般而言，游客到了一座旅游城市，大都

会入乡随俗，特别是到像三亚这种著名旅游城
市，凡去者没几个不是作了“心理准备”的。准
备什么呢？那就是准备多花点钱啊。因此，从
这层意思上说，去三亚旅游的消费者，当地饭
馆包括海鲜排档的饭菜如果不是与他们的“预

期”相差实在太大，他们绝不会计较的。也就
是说，所谓“预期”，往往都是让消费者“预期”
得心疼，他们才会出来发牢骚。你听说有几个
到三亚旅游者，高出一点“预期”就不满、就投
诉的？没有，我敢说没有。因为那样会惹人笑
话的。而去三亚旅游者，多是富人，富人是更
害怕别人这种笑话。

既如此，让一个游客在微博上发牢骚，甚
至到了要投诉的地步，都不是什么仅仅高于他
们的消费价格“预期”的问题，而是感觉已经被
人宰得太不像话了。比如前几天新浪微博实
名认证网友罗迪就反映，他的朋友高先生在三
亚凤凰富林渔村海鲜排档 3 个菜花掉近 4000

元，而邻桌吃一条鱼花6000元（这些宰客事实
现都已被当地工商部门证实），这也能说仅是
高于消费者“预期”吗？

那么游客为何在店家下厨前会签字呢？
这很好解释。且不说作为游客都是既来之则
安之，到了这种地方，就只有听店家的，而且从
前几天的报道来看，更给力作证的是当地有三
亚海鲜档主向媒体自曝内幕称，因的哥、导游
要收取回扣，所以海鲜价格才被抬高，而如果
有哪家海鲜档不宰客还会被同行排斥。既是
如此这般，游客除了不吃，又还有什么好法子？

一座城市有得天独厚的旅游资源，那是这
座城市人的福气，但我们生活在旅游城市的有
些人总是不想好好维护旅游城市的形象，而是
利用旅游资源，对去他们那儿的游客能宰就
宰。这样做的结果，虽然不能说人们就不会再
去了，但毕竟不是旅游城市的大多数人以及广
大外地游客所愿意看到的。

所以说，自己非常赞成中国社科院旅游研
究中心特约研究员王健民的建议，三亚应该发
动全体市民参与到国际旅游岛建设中来。像
我国的澳门那样，以100万人口，每年却能接待
3000万的游客，而政府每年会在年底把旅游收
入按人头派发“红包”给每个市民，这样，就会
大家都有积极性，都会主动维护城市旅游形
象。这才是真正的上策。

“预期”说还是在为“宰客”辩护
□晚报评论员 闵良臣

热点话题
春节后三亚这座旅游城市的“新闻”一直

就没断过，而所有的新闻似乎都指向一个“事
件”，这就是三亚饭店尤其是某些海鲜排档，
利用这座城市的旅游资源大肆宰客。

尽管新闻报道出来后，受到全国舆论的
一致谴责，当地领导官员也从“零投诉”改为
“零容忍”，并向到三亚的游客表示歉意，但当
地有些部门至今却还是想替这些“宰客”行为
进行辩护，其中作为监管者的三亚市工商局
相关负责人，近日就对媒体说什么不同意消
费者将价格高出预期称为宰客。

（新闻见2月8日《新京报》）
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近日，教育部介绍了中小学
新课标的修订背景和新变化。中
小学生负担过重一直是社会关心
的热点问题，教育部表示，这次新
课标的修订努力从儿童身心发展
的特点和需要出发，科学合理地

安排课程容量和难度。在课程容量控制上，大
部分学科进一步精选了内容，减少了学科内容
条目。在课程难度控制上，有些学科直接删去
了过难的内容。（2月8日《京华时报》）

我国的中小学课程，整体上确实是偏难
的。记得杨振宁先生曾夸赞中国的基础教育水
平比美国高，中国学生的基础知识比美国学生
扎实，也许确实如此吧。但殊不知这种扎实的

“基本功”在很大程度上是靠填鸭式教学、题海
战术、死记硬背得来的。更重要的是，扎实的基

础知识往往没能开花结果，到了大学阶段乃至
毕业后，中国学生的创新能力就远落后于人家，
智力的过早开发，知识的过早积累，靠死记硬背
得来的过于扎实的基础知识，反而在一定程度
上阻碍了中国学生创新能力的发掘和培育。

所以，降低中小学课程难度，其意义不仅在
于给孩子、老师、学校“减负”，而且在于遵循教育
规律，适应学生身心发展，给学生预留发展后劲，
提高人才创新能力，致力于打造“创新型社会”。

其实，降低中小学课程难度还有一个不太
引人关注的意义，那就是等一等那些落在后面
的所谓“差生”。孩子的智力发育有早有晚，或
者干脆说，有的孩子聪明一些，有的孩子在学习
方面笨拙一些。中小学课程较难，对于聪明的
孩子显然是有利的，他们可以把其他孩子远远
地抛在后面。从鼓励优秀的角度说，课程较难

有利于聪明的孩子脱颖而出，但问题是，我们的
中小学教育尤其是义务教育阶段的小学和初
中，其教育宗旨并不是“优胜劣汰”，而是要让每
个学生都能接受教育。从这个角度出发，中小
学课程难度就不应为那些聪明的学生量身设
计，而应该更多地为那些不太聪明的学生量身
打造，甚至要考虑到一些孩子贪玩的天性，让那
些不太刻苦的孩子，在学习上也能跟得上。

中小学生课程偏难，那些不太聪明或不太刻
苦的学生跟不上，久而久之，他们就会产生厌学情
绪，逃学，过早地混迹社会，对孩子有害，对社会也
有害。即使勉强留在学校上学，每次考试门门都
不及格，将会对孩子的心理、人格产生怎样的负面
影响，不难想象。中小学教育不该让孩子之间残
酷竞争，课程难度设计不该将一部分孩子抛弃，这
是教育“以人为本”的题中应有之义。

河南省
报纸新闻
名专栏

成品油定价机制改革不容拖延
2月7日晚，发改委宣布，自8日零时起上

调汽油、柴油价格，其上涨幅度为每吨300元，
折合零售价90号汽油和0号柴油每升分别提
高0.22元和0.26元，重回历史高点。上次发改
委调整油价是在去年的10月9日，汽油、柴油
价格每吨均降低300元。（2月8日《人民日报》）
用媒体的话说，成品油价格再次回到历史高位。

当然，油价回到历史高位，国内油企总是有自己
的理由，譬如这一次可以怪伊朗禁运风波。油价如何
定是个老掉牙的问题了，只要国际油价一有风吹草动，
这个话题必然被热议，这次也不例外。好消息是，成品
油价格改革新方案引而待发。国家发改委有关负责
人2月7日透露，已经研究提出成品油价格改革完善方
案，“有关改革措施目前仍在论证过程中，各方面基本
达成共识后，拟向社会公开征求意见。”

发改委这个态度还是积极的，只是稍加回忆

我们就记得，这样的话发改委远不是第一次说
了。去年，国家发改委体改司副司长连启华称，
新的成品油定价机制等资源性产品价格改革将
在年内推出。不知道发改委新的定价机制方案
是不是依旧延续这个调调？如果依旧如此，改可
能还不如不改的好。

2012年油价的首次调整，再次触痛社会神
经，既然发改委早有改革的决心，定价机制改革绝
不能一拖再拖。道理已经说尽，重在行动，希望发
改委早日拿出一个靠谱的方案，并竭力实现油价
成本的透明，降低石油巨头的行政成本，公众才能
对成品油定价权的“市场化”不再忧虑。 张燕

强撕春联的“创建”是在亵渎传统
“大家伙儿还正过年呢，城管人员就来撕春

联了。你看看这弄得乱七八糟的，你要撕就撕
干净嘛，现在这样子更难看！”市民南便英指着

沿街一排房子门说。渭南市临渭区城管执法人
员从2月2日(正月十一)开始的清理春联活动，
在市民中引起争议。（2月8日《华商报》）

时下，全国各地都在创建文明城市、卫生城
市，从城市管理和发展角度而言，无可厚非。但
是，创建工作只能是惠民利民，而不应该伤民损
民。渭南市临渭区城管执法人员从正月十一开
始，强行撕掉市民家门口张贴着的春联，自然会
引起强烈反感和抵触。

正如专家所讲，贴对联是中华民族几千年传
承下来的文化习俗，寄托着人们对美好生活的希
望。在春节期间张贴春联，既能营造喜庆气氛，
又能弘扬传统文化，还能为城市增添美感和亮
色，作为城市管理部门应该给予提倡和保护，怎
么会将工工整整的春联和满城张贴的“牛皮癣”
混为一谈、视为同类了呢？

加强城市管理的愿望是好的，但应该实行科
学管理、文明管理。要尽量尊重民俗、尊重民愿、
尊重民权。这种不顾客观实际，工作“一刀切”的
形式主义作风，这种无视百姓感情、民族文化习
俗的举动，既是对中华优良文化传统的亵渎，更
与文明、卫生县城创建的主旨和精神相违背。

童方萍
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服务型政
府更需高质量

“官网”

当前，网站已经成为各级政府及其部门发布公务信息、提供在线服务、与公众互动交流
的重要平台和窗口，在提高行政效能、提升政府公信力等方面发挥了重要作用。以政府网
站、官方微博为代表的“官网”，正承担政府越来越多的职能，成为政府在网络延伸的“门
户”。但是，各级政府网站与服务型政府建设要求、网站用户实际需求仍有较大差距。比
如，网站服务能力不高，多数网站都存在信息和服务失效、无法使用的问题。而且网站管理
水平偏低，有的网站被黑客侵占一年多主管部门还未发现，还有的在留言回复中答非所问、
敷衍了事，甚至恶言相向。构建服务型政府，离不开高质量、服务型的“官网”，而建设服务
型“官网”，关键在于提升公务人员的服务意识。 ——《人民日报》


